



Al Presidente del Consiglio regionale
Roberto Paccher

S E D E

Bolzano, 26 agosto 2025

Interrogazione n.158 /XVII

Autobrennero e regole di finanza pubblica: la Giunta chiarisca i rischi e le proprie scelte

Con l'[interrogazione n. 132/XVII](#) e successivamente con l'[interrogazione n. 149/XVII](#) sono stati chiesti chiarimenti alla Giunta regionale sulle conseguenze della classificazione di Autobrennero S.p.A. da parte di ISTAT e sugli effetti derivanti dall'eventuale rimozione della società dall'elenco delle società pubbliche.

Le risposte fornite dalla Giunta hanno ribadito unicamente il ruolo assembleare della Regione e generici indirizzi strategici, senza però affrontare i quesiti di merito riguardanti la trasparenza, la legalità, la finanza pubblica e il controllo dei soci pubblici.

Il tema riguarda un'infrastruttura strategica e un bene comune per l'intero territorio regionale ed è essenziale che la Giunta fornisca i chiarimenti richiesti.

Tutto ciò premesso,

si interroga la Giunta regionale per sapere:

1. La Giunta ritiene che le conseguenze derivanti dalla rimozione di Autobrennero S.p.A. dall'elenco ISTAT delle società pubbliche comportino rischi in materia di:

- Nessun rischio rilevante
- Finanza pubblica
- Prevenzione della corruzione e trasparenza
- Contenimento della spesa di personale e delle assunzioni
- Rispetto del Codice dei contratti pubblici
- Tutti i rischi sopra elencati

2. La Giunta considera che l'eventuale rimozione dall'elenco ISTAT:

- Rafforzi l'esercizio del controllo analogo congiunto dei soci pubblici
- Non comporti variazioni sostanziali
- Indebolisca l'esercizio del controllo analogo congiunto dei soci pubblici

3. In merito all'indirizzo strategico esercitato dalla Regione nei confronti di Autobrennero S.p.A., la Giunta:

- Condivide la graduale riduzione delle forme di indirizzo e controllo attivo su piani industriali, investimenti e indirizzi etico-sociali e ambientali
- Non condivide la riduzione e intende rafforzare le forme di indirizzo e controllo attivo
- Ritiene di mantenere lo status quo senza ulteriori variazioni

A norma di regolamento, si chiede risposta scritta.

I consiglieri regionali
Paul Köllensperger
Alex Ploner
Franz Ploner
Maria Elisabeth Rieder



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTO-ALTO ADIGE REGIONALRAT TRENTINO-SÜDTIROL

XVII. Gesetzgebungsperiode – 2025

Bozen, den 26. August 2025
Prot. Nr. 2921 RegRat

Nr. 158/XVII

An den
Präsidenten des Regionalrates
Roberto Paccher

A N F R A G E

Brennerautobahn und öffentliche Finanzen: Die Regionalregierung soll über die Risiken und die eigenen Entscheidungen aufklären

Mit den Anfragen Nr. 132/XVII und Nr. 149/XVII wurde die Regionalregierung aufgefordert, über die Folgen der Einstufung der Brennerautobahn AG durch das ISTAT und die Auswirkungen einer möglichen Streichung aus dem Verzeichnis der öffentlichen Unternehmen Auskunft zu erteilen.

Die Antworten der Regionalregierung verwiesen lediglich auf die Rolle der Region als Gesellschafterin und auf allgemeine strategische Leitlinien, ohne jedoch auf die wesentlichen Fragen hinsichtlich Transparenz, Rechtmäßigkeit, öffentlicher Finanzen und Kontrolle durch öffentliche Gesellschafter einzugehen.

Das Thema betrifft eine strategische Infrastruktur und ein Gemeingut für das gesamte Gebiet der Region. Daher ist es unerlässlich, dass die Regionalregierung die entsprechenden Informationen liefert.

Dies vorausgeschickt,

**befragen die unterfertigten Regionalratsabgeordneten die Regionalregierung,
um Folgendes zu erfahren:**

1. Welche Risiken gehen aus Sicht der Regionalregierung mit der Streichung der Brennerautobahn AG aus dem ISTAT-Verzeichnis der öffentlichen Unternehmen einher?
 Keine wesentlichen Risiken;
 Öffentliche Finanzen;
 Korruptionsprävention und Transparenz;
 Eindämmung der Personalausgaben und Neueinstellungen;
 Einhaltung des Kodex der öffentlichen Verträge;
 Alle oben aufgeführten Risiken.
2. Welche Auswirkungen hat aus Sicht der Regionalregierung die Streichung aus dem ISTAT-Verzeichnis?
 Die Ausübung der gemeinsamen Kontrolle durch die öffentlichen Gesellschafter wird gestärkt;
 Damit gehen keine wesentlichen Änderungen einher;

- Die Ausübung der gemeinsamen Kontrolle durch die öffentlichen Gesellschafter wird geschwächt.
3. Was ist der Standpunkt der Regionalregierung im Hinblick auf die strategische Ausrichtung der Region gegenüber der Brennerautobahn AG?
- Sie befürwortet die schrittweise Reduzierung der Formen der aktiven Steuerung und Kontrolle von Geschäftsplänen, Investitionen sowie ethisch-sozialen und ökologischen Leitlinien;
 - Sie befürwortet eine solche Reduzierung nicht und beabsichtigt, die Formen der aktiven Steuerung und Kontrolle zu verstärken;
 - Sie ist der Ansicht, dass der Status quo unverändert zu belassen ist.

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine schriftliche Antwort ersucht.

Gez.: DIE REGIONALRATSABGEORDNETEN

Paul Köllensperger

Alex Ploner

Franz Ploner

Maria Elisabeth Rieder